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VERBEN – VERSCHIEDENE KONJUGATIONEN

Verben – verschiedene Konjugationen

Im Lateinischen gibt es verschiedene Konjugationen. Wir unterscheiden:
 � a-Konjugation (z. B. lauda-re) 

 � e-Konjugation (z. B. mone-re)
 � i-Konjugation (z. B. audi-re)
 � konsonantische Konjugation (z. B. ag-ere)
 � konsonantische Konjugation mit i-Erweiterung (z. B. cap-ere, cap-i-o)

Des Weiteren gibt es Konjugationen, die nur für einzelne Verben oder Verb-Familien gelten. 
Diese werden auf einem separaten Übungsblatt behandelt.
Im Lateinischen wie im Deutschen gibt es 3 verschiedene Personen (ich / wir; du / ihr; er, sie, 
es / sie). Die Endung des Verbs verrät, um welche Person es sich handelt, außerdem gibt sie 
den Numerus an, also ob das Subjekt im Singular oder Plural steht.

Merke:

Präsens Aktiv

Die Endungen -o, -s, -t, -mus, -tis, -nt werden an den Präsensstamm angehängt und 
geben so Person und Numerus an. Manchmal wird ein Bindevokal eingefügt.

Beispiel: laudo → ich lobe (1. Pers. Sg.)

Merke:

AUFGABE 1

Setze die Verben in die in Klammern angegebene Form.

a) laborare (1. Pers. Pl.) →  

b) timere (2. Pers. Sg.) →  

c) agere (1. Pers. Sg.) →  

d) clamare (3. Pers. Pl.) →  

e) sentire (3. Pers. Sg.) →  

f) capere (1. Pers. Pl.) →  

g) venire (2. Pers. Pl.) →  

h) videre (1. Pers. Sg.) →  

AUFGABE 2

Gleiche das Verb in Klammern an die angegebene Form an. Beispiel: videt (clamare) → clamat

a) gaudemus (timere) →  

b) vocant (agere) →  

c) paratis (venire) →  

d) nomino (necare) →  

e) spectant (sentire) →  

f) navigas (manere) →  

g) dicitis (clamare) →  zur Vollversion
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VERBEN – VERSCHIEDENE KONJUGATIONEN

Plu sq u amp erfekt Aktiv

Das Plusquamperfekt wird oft auch Vorvergangenheit genannt.
Mit dem Plusquamperfekt wird ein Ereignis ausgedrückt, das bereits vor einem an-

deren, ebenfalls vergangenen Ereignis abgeschlossenen wurde.
Beispiel: Nachdem das Schiff Feuer gefangen hatte, sank es.
Formenbildung: An den Perfektstamm (siehe „Perfekt“) werden die Imperfekt-Formen von esse 
angehängt.
Beispiel: vocav-era m, vocav-era s, vocav-erat, vocav-eramus, vocav-eratis, vocav-erant

Merke:

AUFGABE 1

Setze folgende Perfektformen ins Plusquamperfekt.

a) egit →   b) viderunt →  

c) duxisti →   d) misistis →  

e) liberavit →    f) habui →  

g) risit →   h) fecerunt →  

i) collegimus →    j) sensistis →  

k) temperavi →    l) auxisti →  

AUFGABE 2

Bilde nun die Plusquamperfektformen zu den Präsensformen.

a) nominas →   b) audio →  

c) datis →   d) invenitis →  

e) ducimus →    f) capiunt →  

g) cupimus →   h) fleo →  

 i) ponis →    j) demonstro →  

k) defenditis →    l) facimus →  

AUFGABE 3

Das Plusquamperfekt wird im gesprochenen Deutsch eher selten verwendet. Übersetze hier deshalb 
die angegebenen Verbformen einmal korrekt.

a) mandaveram  

b) volverant  

c) deposuerat  

d) gesseras  

e) interfeceratis  

 f) incenderamus  

g) responderat  

h) valuerant  

zur Vollversion
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PASSIV

Präsens, Imperfekt und Futur I Passiv (1)

Das Passiv heißt auf Deutsch Leideform. Es wird verwendet, wenn das Geschehen 

und nicht die handelnde Person im Vordergrund steht.

Beispiel: 

laudat → er lobt Hier führt das Subjekt („er“) eine aktive Handlung aus.

laudatur → er wird gelobt  Hier geschieht etwas mit dem Subjekt („er“), es tut nichts von sich 

aus, sondern „erleidet“ die Handlung; die handelnde Person ist 

dabei nicht wichtig.

Im Deutschen wie im Lateinischen können nicht alle Verben ein Passiv bilden, manchmal gibt 

es dann aber ein unpersönliches Passiv.

Beispiel: curritur – es wird gelaufen, man läuft

Merke:

Präsens, Imperfekt und Futur I Passiv

Die Passivformen im Präsens, Imperfekt und Futur I werden mit dem Präsens-

stamm der Verben gebildet. Hierzu werden an den Stamm gegebenenfalls das 

Tempuszeichen und die Endungen angehängt.

Die Passivendungen lauten -r, -ris, -tur, -mur, -mini, -ntur.

Um den Infinitiv Passiv Präsens zu bilden, wird an den Präsensstamm von Verben der a-, e- 

und i-Konjugation ein -ri angehängt, bei Verben der konsonantischen (auch der mit i erweiter-

ten) Konjugation ist es lediglich ein -i.

Beispiel: nomina-ri, dele-ri, audi-ri, teg-i, cap-i

Merke:

AUFGABE 1

Setze folgende Verben ins Passiv. Behalte das entsprechende Tempus bei.

a) dicit →   b) vocamus →  

c) dant →   d) pellis →  

e) iactabat →   f) vendebam →  

g) servabatis →   h) monebas →  

i) capiet →   j) coletis →  

k) afficiet →   l) excitabimus →  

m) dabat →   n) occupabit →  

o) traduces →   p) oppugnas →  

q) vexabimus →   r) remittitis →  

s) ornabant →   t) rogabo →  

u) audietis →   v) ducebas →  

w) it →   x) ridet →  

y) cogo →   z) videt →  zur Vollversion
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PASSIV

Perfekt, Plusquamperfekt und Futur II Passiv (2)

AUFGABE 2

Setze die folgenden Formen ins Perfekt Passiv. Bilde die maskuline Form.

a) agitur →   b) laudor →  

c) vocamur →   d) audimini →  

e) postulantur →    f) ornaris →  

g) traditur →   h) deligor →  

 i) capiuntur →    j) ducimur →  

k) accusaris →    l) monetur →  

m) videntur →   n) tangemini →  

AUFGABE 3

Setze die Formen von Aufgabe 2 nun ins Plusquamperfekt Passiv. Bilde jetzt die feminine Form.

a) agitur →   b) laudor →  

c) vocamur →   d) audimini →  

e) postulantur →    f) ornaris →  

g) traditur →   h) deligor →  

 i) capiuntur →    j) ducimur →  

k) accusaris →    l) monetur →  

m) videntur →   n) tangemini →  

AUFGABE 4

Übersetze die Verbformen ins Deutsche. Achte dabei nicht nur auf das Tempus, sondern auch auf 
das Genus.

a) laudata est  

b) vocatus eras  

c) facta sunt  

d) capti sumus  

e) ductae eratis  

f) comprehensus sum  

g) appellati erunt  

h) victa erit  

i) puniti eritis  

j) exstinctum est  

k) latum erat  

l) permotae erant  zur Vollversion
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BESONDERE VERBEN

esse

Die Formen von esse sind in vielen Zeiten – im Indikativ wie im Konjunktiv – unre-

gelmäßig. Du musst sie deshalb gut lernen. Passivformen zu esse gibt es nicht.

Verwendung:

Das Verb esse wird meist als Hilfsverb verwendet. Das bedeutet, dass es dann nicht alleine 

das Prädikat bildet, sondern ein weiteres Wort bei sich hat, z. B. ein Adjektiv, Substantiv oder 

eine andere Verbform (z. B. PPP).

Merke:

AUFGABE 1

Ergänze die fehlenden Formen. Achtung: Im Futur gibt es keine Konjunktivformen!

Präsens Imperfekt Futur I Perfekt Plusquamperfekt

sum

erunt

fuerat

essetis

fuisti

sit

essemus

eris

fuerim

fuissemus

fui

eritis

esses

est

AUFGABE 2

Bilde die entsprechende Form von esse.

Beispiel: vocas → es

a) timebas →   b) faceres →  

c) clamavisti →   d) tacuerant →  

e) ponis →    f) pones →  

g) poneres →   h) posuistis →  

 i) ducimus →    j) ducemus →  

k) ducamus →    l) dixerint →  

m) dixerunt →   n) sensit →  zur Vollversion

VO
RS

CH
AU

https://www.netzwerk-lernen.de/Verben


16

A
n

d
re

a
s
 H

a
u

s
o

tt
e

r:
 A

rb
e

it
s
b

lä
tt

e
r 

z
u

r 
G

ru
n

d
la

g
e

n
g

ra
m

m
a

ti
k
 L

a
te

in
 

©
 A

u
e

r 
V

e
rl

a
g

PARTIZIP

Partizip Präsens Aktiv (PPA)

Partizipien stehen zwischen Nomen und Verben: Einerseits sind sie von Verben 

gebildet und können Objekte und Adverbiale bei sich führen, andererseits werden 

sie wie Adjektive dekliniert und können sogar substantiviert werden.

Im Lateinischen gibt es drei Arten von Partizipien: 

Partizip Präsens Aktiv (PPA), Partizip Perfekt Passiv (PPP) und Partizip Futur Aktiv (PFA).

Merke:

Partizip Präsens Aktiv (PPA)

Das PPA eines Verbs ist ein Adjektiv, das eine aktive Tätigkeit bezeichnet, die 

gleichzeitig mit der Haupthandlung geschieht.

Beispiel: Der arbeitende Sklave hat großen Hunger.

Formenbildung:

a- / e-Konjugation: Zwischen Präsensstamm und Endung wird -nt- eingefügt.

Beispiel: laborare → labora-ns, labora-nt-is

i- / kons. Konj.: Zwischen Präsensstamm und Endung wird -ent- eingefügt.

Beispiel: audire → audi-ens, audi-ent-is

 regere → reg-ens, reg-ent-is

 capere → capi-ens, capi-ent-is

Das PPA stimmt mit seinem Bezugswort in Kasus, Numerus und Genus überein. Es wird dekli-

niert wie ein Adjektiv der 3. Deklination.

Merke:

AUFGABE 1

Gib zu den folgenden Verben sowohl den Nominativ als auch den Genitiv des PPA an.

a) laudare →  

b) docere →  

c) sentire →  

d) agere →  

e) facere →  

 f) cupere →  

AUFGABE 2

Passe das PPA an das Bezugswort an, sodass es in Kasus, Numerus und Genus übereinstimmt.

a) puellarum (videre) →  

b) servus (scribere) →  

c) senatori (audire) →  

d) milites (pugnare) →  

e) sacerdote (orare) →  

zur Vollversion
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GERUNDIUM UND GERUNDIVUM

Gerundium

Beim Gerundium handelt es sich um die Substantivierung eines Verbs („Verbalsub-

stantiv“).

Die Form wird gebildet, indem man an den Präsensstamm ein -nd- und die entsprechende 
Endung anfügt. 
Das Gerundium ist ein Neutrum und wird nach der o-Deklination dekliniert. Es gibt dabei nur 
Singular-Formen und diese auch nur im Genitiv, im Akkusativ nach ad und im Ablativ – fast nie 
im Dativ.
Zur näheren Beschreibung des Gerundiums wird kein Adjektiv, sondern ein Adverb verwendet.

Merke:

AUFGABE 1

Bilde zu den folgenden Verben das Gerundium und setze es in den in Klammern stehenden Kasus.

a) laudare (Gen.) →              b) pugnare (Akk.) → ad             

c) adiuvare (Abl.) →              d) scribere (Gen.) →             

e) proficisci (Abl.) →              f) narrare (Akk.) → ad             

AUFGABE 2

Übersetze. Ergänze bei reinen Ablativformen ein „durch“.

a) delendi  

b) ad vocandum  

c) ad proficiscendum  

d) fortiter pugnando  

e) nihil laborando  

AUFGABE 3

Übersetze die ganzen Sätze.

a) Ars nihil agendi facillima est.

b) Nunc est tempus omnia aedificia spectandi.

c) Liberi ludum ad discendum petunt.

d) Pueris semper est aliqua causa ridendi.

e) Nobis voluntas bene dormiendi est.

f) Iam diu parati sumus ad laborandum.

zur Vollversion
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